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行政院性別平等會 

教育、媒體及文化組第 21次會議紀錄 

時間：108年 8月 27日（星期二）下午 2時至 4時 55分 

地點：本部 216會議室 

主席：林常務次長騰蛟 

壹、主席致詞（略） 

貳、確認行政院性別平等會（以下簡稱「性平會」）教育、媒體及文化

組第 20次會議紀錄。 

決定：會議紀錄洽悉並確認。 

參、確認本（第 21）次會議議程： 

決定：確認。 

肆、報告事項 

第一案：行政院性別平等會教育、媒體及文化組第 20次會議決議事項

辦理情形報告案，報請公鑒。 

委員發言紀要 

方委員念萱 

有關追蹤事項第 7 案的部分，宣傳管道透過廣播托播部分請再詳

加說明。 

伍委員維婷 

一、 有關追蹤事項第 7案的部分，上次提案是針對 35歲以上為人

父母其實未接受性別平等教育，國民健康署之回應仍限於孕

婦，但這不是一對一產前衛教可以做完善性別平等教育，也忽

略父親角色。社家署提到托育人員在職訓練已規劃專業團隊
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設計，其期程如何？上次提案有舉例托育人員訓練之教材內

有宣傳性別刻板印象之教材，目前針對宣傳性別刻板印象教

材之托育人員訓練，社家署是否有接受訓練者可反應不適當

教材之管道？另宣導對象還是落入家務分工。 

二、 建議本追蹤事項 7 不解除列管，衛福部托育人員在職訓練規

劃於下次進行完整報告，請參考追蹤事項 5教育部之回應，衛

福部針對托育人員在職培訓，表示是由地方政府找民間團體

委辦，但目前的問題就是在各地方政府邀請講師上產生問題，

例如邀請律師，結果講師說性別平等不重要，來談會遇到哪些

糾紛，因此社家署在托育人員之規劃上應有高度和支持角色，

例如師資人才資料庫之建置。 

三、 衛福部社家署之教材將於年底設計完成，建議於年底本分工

小組會議進行報告。 

決定： 

一、 追蹤事項 7，請衛福部將會中委員關心部分，及會上口頭補

充報告之部分，於會後進行補充說明後提供秘書單位，併同

會議記錄函送委員參閱。另請衛福部（社家署）於下次會議

就教材研發結果及師資進行報告。本案繼續列管。 

二、 餘同意秘書單位所擬，追蹤事項 3 繼續列管。追蹤事項 1、

5、8 建議解除列管繼續列管。餘追蹤事項 2、4、6、9 依後

續各該報告案之決議辦理。 

第二案：研析運動、娛樂及休閒服務業之性別議題，及其與有關機關任

務內容報告案，報請公鑒。 

委員發言紀要 

林委員春鳳 

本議題相當廣，各部會皆會有涉及，此議題關注的是性平議題在健
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康領域如何獲得公平對待，所以建議這樣的議題應該以比較弘光的角度

規劃，有幾個區塊可以善用，教育部所管大專校院相關科系可培育人才

進入職場，科技部亦也對性別議題希望能夠表現，此部分可以做生活調

查，甚至儀器使用上科技介入，讓性別在參與上阻礙降低。另外，成果

部分建議舉辦研討會，專對此議題蒐集，並對社會進行宣導。 

陳委員秀惠 

一、 休閒產業中娛樂以娃娃機及 KTV居多，是否可規範學校附近

不可設置娃娃機？ 

二、 運動場業近來興起，臺北市 12 行政區就有 14 個運動中心，

教練之養成應具有性平之觀念及敏感度。 

決定： 

一、 有關林委員春鳳及陳委員秀惠之意見請性平處、體育署及相

關機關納入參考。 

二、 請性平處於會後協助交通部觀光局於提供觀光遊樂業兩性就

業相關統計資料供本組民間委員參考。 

三、 體育署所管之職業運動業，請針對 107 及 108 年度就業落差

情形進行分析，後續成果提報本分工小組報告。至於運動場館

業，請體育署於會同性平處撰擬小型問卷，並選擇部分政府委

外國民運動中心場館進行調查，後續成果提報本分工小組報

告，又至於問卷內容、格式請性平處協助處理。 

四、 建議體育署會後洽國教署提供其委託國立臺灣師範大學進行

高中職畢業生之薪資所得之研究資料及大專畢業生，於現有

相關研究中蒐集可利用之資料進行瞭解及分析。 

五、 本案先行解除列管，後續俟各機關/單位研究結案後進行報告。 

第三案：「高級中等以下學校特殊教育班班級及專責單位設置與人員進

用辦法之第五條」修訂之進度及方向，（含特教助理員性別需求、
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人員異動、職業加級、建立人才資料庫等）報告。 

委員發言紀要 

余委員秀芷 

關於進度方向的第二點，提到「本案因部分縣市政府反映少子女化

相當嚴重，部分特教班人數僅安置6至8人，1班配置2位教師如再加教師

助理員1人，恐有人力資源浪費之虞…。 

在校特教生的助理員，一直都處在缺乏人力資源的狀態，尤其非都

會區更是聘僱不到助理員，關於擔憂人力資源浪費，提出幾點建議： 

一、 如果以數據去判斷助理員的指派人數，那便看不到障礙生的

需求。尊重「學生障礙狀態，提出之在校助理員時數需求」以

及尊重「學生性別認同提供助理員」去進行助理員人數、協助

時數上的安排。以學生為主體的在需求上，盡力協助障礙學生。 

二、 對於助理員人才資料庫，希望有更積極作法。助理員目前的非

典型聘雇方式，寒暑假沒有工作、沒有勞健保跟薪資保障難以

留住人才，建請提出助理員聘僱制度，怎麼吸引助理員人才，

並且留住人才、累積協助經驗，讓人才資料庫真正起作用，穩

定的人才資料庫，才有機會達成依照性別認同提供助理員的

狀態。 

決定： 

一、 特殊教育助理人員人才資料庫之建置與登錄請國教署依期

程辦理，另助理人員之培訓、待遇及福利等應研擬相關措施

（包含寒暑假之薪資、勞健保相關問題），以留住人才，請一

併研議。 

二、 請國教署儘速再邀集各地方政府政府及學者專家就高級中

等以下學校特殊教育班班級及專責單位設置與人員進用辦

法之第五條之修法方向召開會議研議，余委員秀芷之意見請

納入參處。 
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第四案：教育部推動性別平等融入家庭教育之整體作為報告，報請公鑒。 

委員發言紀要 

伍委員維婷 

一、 感謝終身教育司的整理。請問目前推展家庭教育的工作是否

只有縣市家庭教育中心？對於家長會有可能進行家庭教育之

合作嗎？ 

二、 釋字 748號通過後，文字呈現應修改成雙親，避免同性之伴侶

/家庭被排除在家庭教育系統外。另共親職數位學習資源，其

文字會讓單親家庭或同性家庭覺得被排除。 

三、 是否真能透過管道對需要性別平等教育的家長進行性別平等

之宣導，師資係如何規劃？目前的家庭教育中心，對於人員有

所訓練，但對於同性家庭是否能自在的於家庭教育中心得到

支持？ 

方委員念萱 

P38 iCoparenting 內之文字用心、平和，但未直接針對育有學齡

前兒童之年輕夫妻/伴侶在育兒時面臨的挑戰，談到的共親職多半是以

呼籲「夫妻攜手同心」的文句，其實社會當中對於異性戀的夫妻在共同

育兒、家務分工上確實有非常多的挑戰，不知目前這樣不觸及現存問題

的文字對於年輕夫妻是否切合，面臨的問題是分配不均很難攜手，建議

應緊密的反映在社會的性別腳本下年輕夫妻面臨挑戰，訊息應更切合實

務。(方念萱委員會後建議：修改成「夫妻攜手同心，而不是認定本為

母職、「先生幫忙更好」） 

林委員春鳳 

動能應再往前，此議題缺乏如何把教育融入於性平，忽略不同性

別的下一代以不同的方法開發其潛能。建議應積極對不同性別的潛能
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開發。 

余委員秀芷 

共親職之網站似未見到對障礙身分的父母協助，或許可以思考將障

礙父母的需求納入。例如育兒準備的項目，寶寶出生後育兒的環境，不

同障別的父母會有不同的擺設以及輔具的擺放，這可以透過障礙身分的

父母親的經驗分享，讓即將為人父母的障礙者有個參考。 

決定：請終身教育司參考委員之意見持續推動辦理，並持續督導各直轄

市及縣(市)家庭教育中心配合行政院性別平等重要議題及政策

推動具性別平等之家庭教育工作，除加強人員與志工訓練外，並

應要求所聘講員應具備性別平等教育背景專長。 

第五案：有關未成年新住民子女（尤其是東南亞國家）之教育機會，報

請公鑒。 

委員發言紀要 

伍委員維婷 

一、 據悉目前似讓學校自行負擔師資費用，請問是否屬實？ 

二、 另請問通譯人員是由學校自行尋找？ 

陳委員秀惠 

師資品質及教材內容應有控管。 

決定： 

一、 本案請國教署再向何委員碧珍說明。另針對未成年新住民子女，

倘若其回國就學後產生學習落差之情事，請教育部國教署應儘

速協助輔導，透過各種服務措施的幫助，協助其順利銜接原應

就讀之教育階段，融入國內教育環境，並督請各級學校主動協
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助新住民子女申辦獎助學金。 

二、 另新住民子女返國就學之相關補助應適時宣導，讓各地方政府

及學校確實瞭解資源並予善用。 

第六案：行政院性別平等重要議題（院層級）：「去除性別刻板印象與偏

見」108年 1至 6月辦理情形報告案，報請公鑒。 

決定： 

一、 本案照案通過。請各部會再自行檢視所填報之108年1至6月辦

理情形內容，倘需補正請於108年8月30日下班前將補正資料逕

送行政院性平處。 

二、 本案並提報至行政院性別平等會第21次委員會議會前協商會

議報告。 

伍、討論案 

第一案：建議教育部應提出具體計畫，鼓勵及補助各大學進行積極校園

性別平等機制改造，建立友善女性投入數理科工（STEM）領域

發展的研究與學習環境。 

委員發言紀要 

方委員念萱 

請問研復內容第二、三點所述是過去即已在辦理中？又後續納入

相關獎補助要點係是將調整配分比例？ 

陳委員秀惠 

附件 6中顯示工程、製造及營造女性比例是最低的，建議應有積

極鼓勵性之作法提升女性投入數理科工領域發展。 

郭委員素珍 

    請問高級中等以下學校是否有積極鼓勵性的作法？ 
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決議： 

一、 針對大專校院 STEM 領域之助理教授以上教師性別統計，請高

教司及技職司進行分析，以建立基本資料。 

二、 請高教司及技職司持續於大專校院主管會議時進行宣導，請各

校聘任師資時，在受聘者之專長等條件相同下，優先考量聘任

單一性別過低之師資，以達性別地位之實質平等，並儘速將大

專校院女性教師及女性一級主管比率之提升，自 109年起納入

私校獎補助及國立大專校院校務基金補助之性別平等教育指

標。 

三、 請高教司及技職司參考美國、加拿大、歐盟等相關計畫，針對

師資結構之性別調整所採取之策略，是否具避免性別歧視之積

極作法，可以委託研究或或請駐外單位協助搜尋相關資料，以

作為積極性策略之參考。 

四、 請統計處提供最近 5 年大學選擇 STEM 領域之相關統計提供委

員參考。 

第二案：教育部與衛福部共同整合親子共讀及贈書活動政策。 

林委員春鳳 

目前車站很多空間可以利用進行閱讀，現行有些車站亦進行 A站

借閱，B站還書之作法，有利提升及鼓勵閱讀。 

陳委員秀惠 

近來智慧型手機及 iPAD 相當便利，近來孩童接觸 3C 年齡越來越

提早，5歲以前大腦開發很重要，應設法杜絕孩童過早接觸 3C。 

余委員秀芷 

建議後續若有網路版，請與身心障礙者協會聯繫，以便後續閱讀軟

體亦便於身心障礙父母使用。 
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決議： 

一、 請終身教育司確認新生兒贈書範圍是否擴及醫療院所。 

二、 請終身教育司會同國教署及衛福部國健署研處將相關書籍及

資訊上掛相關網站，以便利大眾獲取資源之可行性。 

陸、臨時動議（無） 

柒、散會（下午 4時 55分） 

  


